



Región Administrativa y de Planificación

# IMPULSO A LA INTERNACIONALIZACIÓN **DE LAS CADENAS PRODUCTIVAS**

Organizado por la RAP Eje Cafetero, en asocio con la Gobernación del Tolima, la Cámara de Comercio de Honda, Guaduas y Norte del Tolima y la Universidad Cooperativa de Colombia, se realizó el Foro Regional de Internacionalización de Cadenas Productivas Priorizadas, encuentro que reunió a productores, empresarios, expertos y representantes institucionales de los departamentos de Caldas, Quindío, Risaralda y Tolima.

El propósito de este evento fue fortalecer la proyección internacional de las cadenas de café, cacao, aguacate y limón Tahití. Fue evidente el compromiso conjunto de entidades por promover competitividad regional y facilitar la inserción de los productos del territorio en mercados globales, señaló el subgerente de proyectos de la RAP EC, Alejandro Rozo.

"Planear y tener información para poder tomar decisiones, es el punto de partido para construir el desarrollo. Por eso, este Foro permite conocer las tendencias del mercado de las cadenas productivas y

eso es muy importante para que los departamentos puedan avanzar con criterios mejores en el tema agropecuario", señaló el gobernador encargado del Tolima, Alexander Castro.

El foro contó con la participación de 14 panelistas nacionales e internacionales, quienes compartieron experiencias, estrategias de exportación oportunidades de negocio para fortalecer las cadenas productivas Entre ellos, priorizadas. Newerley Gutiérrez, gerente general de Café 100 Años, quien destacó la necesidad de promover el relevo generacional en la caficultura y de mantener el liderazgo del territorio en la producción de cafés de especialidad con reconocimiento internacional.

El evento marcó un paso clave en la ruta hacia la proyección internacional del Eje Cafetero, consolidando alianzas estratégicas y promoviendo una visión compartida de desarrollo productivo y sostenible.







### **AGRO TERRITORIAL UNA GRAN FORTALEZA**

Estos fueron los conferencistas que nos acompañaron durante el Foro Regional de Internacionalización de las cadenas productivas que impulsa la RAP Eje Cafetero.

#### CAFÉ

• **César Osorio** - Coordinador del Programa de Cafés Especiales de la RAP Eje Cafetero

**Tema:** Perspectivas y tendencias internacionales en la producción y consumo de café.

• Jorge Cuevas / México - Sustainable Harvest S.A.S.

Tema: Navegando el Mercado de Café 2025.

• Newerley Gutiérrez - Gerente General Café 100 Años

**Tema:** Prospección de los nuevos cafés de Colombia en mercados diferenciados.

• **Jorge Iván Giraldo,** Director de Desarrollo Comercial & Exportaciones de Coffee Connection S.A.S.

Tema: Del campo al comercio global.

#### CACAO

• **Luz Helena Valverde,** Colfruits S.A.S ZomaC

**Tema:** Oportunidades comerciales en mercados del caribe.

• **Paola Forero Acosta** – Cofundadora y Gerente General, MOXE.

**Tema:** Lujo consciente: nuestra historia al llevar el cacao colombiano a Europa.

• Elizabeth Toloza Vera – Supervisora de Calidad, BELMIN S.A.S.

**Tema:** Internacionalización de nuestro cacao: Origen Yariguíes.

#### **AGUACATE**

• Carolina Gómez – Gerente y Representante Legal, NAT GREEN International S.A.S. **Tema:** Retos de la agroindustria y la

internacionalización

• Julián Stiven Pérez - Orito verde.

**Tema:** Más que una experiencia cultivamos un estilo de vida.

• Maira Alejandra García – Manar Fruit.

#### LIMA TAHITÍ

• Camilo Gaviria – Gerente General, Packing Parnaso.

Tema: La nueva era persa

 Andrés Otazúa – Exportador principal, AgroFruit.

**Tema:** Futuro del agro en Colombia y nuevas alternativas para la región.

• Özgur Gedik y Jorge Andrés Espinosa – Gerentes, Coffee-Fruits.

**Tema:** (IQF) Frozen Lime: La competitividad está en los procesos, no en los atajos.







## PRESENTES EN COLOMBIA TRAVEL EXPO

La Región Administrativa y de Planificación – RAP Eje Cafetero participó una vez más en Colombia Travel Expo, una de las ferias de turismo más importantes del país, que se llevó a cabo en la ciudad de Medellín entre el 16 y 18 de octubre.

Los tour operadores Eje Mágico Travel, Batará Travel, Montiva Travel, Agencia Quindío Travel, Nature Tours and Adventure, ColombiaTur, Camaleón Travel y Nature Trips Colombia, que pertenecen a los departamentos de Caldas, Quindío, Risaralda y Tolima, se dieron cita en el stand de la RAP Eje Cafetero para la promoción de la región como un solo destino.

Además de resaltar las bondades turísticas de los departamentos asociados, los operadores están promoviendo la marca institucional "Destino Entre Montañas", que se compone de cuatro líneas principales: aviturismo, biciturismo, senderismo y pueblos cafeteros.

Esta plataforma nacional del turismo convocó a más de 7.000 visitantes, entre nacionales e internacionales, durante sus tres días de apertura en Plaza Mayor. La feria cuenta con más de 300 stands, 900 empresas y 1.300 expositores.

Los operadores también participaron en la rueda de negocios, un espacio de relacionamiento con potenciales compradores nacionales y extranjeros, lo que se consolida como una oportunidad única para el desarrollo de alianzas y nuevos negocios.

Entre los países participantes en el evento se destacaron: Argentina, Brasil, Ecuador, México, Panam







# TRAVEL EXPO UNA VENTANA PARA DESTINO ENTRE MONTAÑAS

Colombia Travel Expo una gran oportunidad de seguir promocionando la majestuosidad de nuestra región RAP EJE CAFETERO, la marca Destino entre Montañas y las bondades del aviturismo, senderismo, biciturismo y pueblos cafeteros en los departamentos de Caldas, Quindío, Risaralda y Tolima.













Amplia la información, haz click en este link.

https://acortar.link/EOQYB6









Región Administrativa y de Planificación

# EL FUTURO DEL AEROPUERTO MATECAÑA

Se cumplió en Pereira el foro "El Dilema del Matecaña", organizado por El Diario del Otún, la Fundación Universitaria del Área Andina, con el acompañamiento fundamental de gremios y organizaciones como la corporación Vigía Cívica y el colectivo Ágora Cívica, con la finalidad de socializar, analizar y opinar sobre la actualidad del aeródromo de la Perla del Otún, para tomar decisiones de cara al futuro.

La Región Administrativa y de Planificación RAP Eje Cafetero, a través de su gerente Humberto Tobón fue uno de los invitados especiales a dicho espacio, en el cual se debatieron entre otros temas: aspectos técnicos de la pista y el terminal de pasajeros, panorama actual de la aviación regional y mundial, características de los aviones que aterrizan en El Matecaña, operación aeroportuaria y la conveniencia del traslado de dicho aeropuerto.

Algunos de los ponentes en dicho espacio fueron: Francisco Valencia, exgerente de la terminal aérea; Marlon Mejía Correa, ingeniero aeronaútico y experto en aviación, Juan Guillermo Ángel, excongresista y exalcalde de Pereira y el señot Guillermo Botero Mejía.









## INFORME ANTE LA ASAMBLEA DEPARTAMENTAL DE CALDAS

En sesión plenaria de la Asamblea Departamental de Caldas, el gerente de la RAP Eje Cafetero, Humberto Tobón, expuso el informe administrativo y financiero de la entidad, dando cumplimiento a lo establecido en la Ordenanza N° 840 de 2018.

Durante su intervención, el directivo presentó un panorama detallado de la gestión desarrollada por la RAP EC en los distintos ejes estratégicos que orientan su labor, entre ellos el ordenamiento territorial, el turismo, la cultura, la educación y la sostenibilidad ambiental.

El informe incluyó los principales avances de la entidad en temas como el acompañamiento al cumplimiento de la Sentencia STL 10716 de 2020 sobre el Parque Nacional Natural Los Nevados, la formulación de la estrategia regional de ordenamiento turístico, el fortalecimiento del clúster logístico regional y la promoción de iniciativas relacionadas con el turismo sostenible y los cafés especiales, en coordinación con las gobernaciones, gremios y actores del territorio.

En materia financiera, se presentó la información sobre los ingresos, la ejecución presupuestal y los rendimientos financieros a septiembre de 2025. La jornada permitió socializar ante la corporación los avances institucionales, los retos en ejecución y las prioridades que orientarán el trabajo de la RAP Eje Cafetero en lo que resta del año.









Región Administrativa y de Planificación

# OBJETIVOS DE DESARROLLO SOSTENIBLE PRIORIDAD PARA LA RAP

El próximo 30 de octubre a partir de los 9:00 a.m., la sala Barranqueros en el campus educativo de la Universidad Tecnológica de Pereira, será epicentro de la presentación de la actualización y consolidación de la batería de indicadores de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS), un trabajo que han venido adelantando la Región Administrativa y de Planificación RAP Eje Cafetero en conjunto con el alma mater a lo largo del año.

Esta herramienta hace parte el Sistema de Información Regional de la RAP Eje Cafetero, la cual será de gran ayuda para que otras instituciones educativas, gremios, entidades públicas y sociedad en general, tengan la oportunidad de contar con datos actualizados y confiables, para la toma de decisiones.

Una segunda socialización se realizará el 27 de noviembre en la UTP. Adicionalmente, en lo que resta del año se presentarán cuatro boletines especiales sobre temáticas sociales, económicas y ambientales.

En este proceso de tener un espacio virtual con los indicadores de los 16 Objetivos de Desarrollo Sostenibles, para 100 municipios de los cuatro departamwentos asociados: Caldas, Quindío, Risaralda y Tolima, trabajaron en conjunto profesionales de ingeniería de sistemas, estadística, economía. ambiente y sociología de la región.





## LABORATORIO INTERACTIVO "EDUCAR CUENTA: APRENDER EN CIFRAS"

El comité organizador del Laboratorio Interactivo "Educar Cuenta: Aprender en cifras", del cual hace parte la RAP Eje Cafetero, continúa afinando detalles para realización de este importante encuentro que tendrá lugar el próximo 29 de octubre en el Recinto del Pensamiento de Manizales. Este espacio evoluciona del formato de panel hacia una experiencia participativa de laboratorio, donde la medición de los avances educativos será el eje articulador de la conversación regional.

En esta etapa, el comité conformado por la empresa de consultorías educativas GPEI, la Universidad Católica de Manizales, el Comité de Cafeteros de Caldas, la Gobernación de Caldas y de Risaralda a través de sus secretarías de educación, Coocalpro y la RAP Eje Cafetero, avanza en la convocatoria de actores estratégicos

del sector público, privado, académico y de cooperación internacional, así como de los equipos de planeación y calidad de las secretarías de educación y de los rectores de instituciones educativas oficiales y privadas.

La meta es consolidar un espacio de cocreación, que permita medir, compartir y aprender en torno a los indicadores que reflejan el verdadero impacto de la educación en los territorios.

El Laboratorio Interactivo se proyecta como un escenario de diálogo para fortalecer la articulación entre los Planes de Desarrollo Territoriales y los Proyectos Institucionales Educativos buscando generar evidencia útil para la toma de decisiones y la mejora continua de la gestión educativa.



Caldas, Quindío, Risaralda y Tolima

¡Súmate a la conversación! Porque cada dato importa y cada voz transforma.

;AGÉNDATE AHORA, SON CUPOS LIMITADOS!



de octubre 2025

Miércoles 29 O Recinto del Pensamiento, Manizales





Amplia la información, haz click en este link.

https://acortar.link/vHKpen





# ENCUENTRO SURAMERICANO POR LA CORDILLERA DE LOS ANDES

La RAP Eje Cafetero estará presente en el Encuentro Suramericano por la Cordillera de Los Andes – ESCA, que se llevará a cabo los días 23 y 24 de octubre en los municipios de Ibagué y Murillo (Tolima).

Este espacio busca impulsar una cruzada internacional en defensa de la Cordillera de los Andes, liderada desde las regiones y con proyección continental, en la que la RAP reafirma su compromiso con la protección ambiental y el desarrollo sostenible del territorio andino.

La iniciativa fue presentada recientemente por la gobernadora del Tolima, Adriana Magali Matiz, quien destacó que el encuentro congregará a representantes de organismos multilaterales como el Parlamento Andino, la Iniciativa Andina de Montañas, el Banco de Desarrollo, embajadas de países andinos, el Ministerio de Ambiente y Desarrollo Sostenible, así como a gobernaciones, alcaldías, fondos de agua y autoridades ambientales.

Con este evento se busca construir una agenda regional sólida en torno a la protección y sostenibilidad de uno de los ecosistemas más importantes del continente.

La meta será promover la declaratoria del Parlamento Andino en defensa de la Cordillera y propiciar la creación de un grupo ad hoc dentro de la Iniciativa Andina de Montañas, que permita impulsar proyectos comunitarios en los 17 departamentos colombianos atravesados por la cordillera.

También se propondrá la creación de un Fondo Multidonante Subnacional, financiado con aportes de gobiernos locales, cooperación internacional, el Banco de Desarrollo y el sector privado, con el objetivo de recaudar 1,5 millones de dólares entre 2025 y 2027 para fortalecer acciones ambientales en la región.





0



## **CONSEJO DIRECTIVO**

- Juan Diego Patiño Ochoa Gobernador de Risaralda
- Henry Gutiérrez Ángel Gobernador de Caldas
- Juan Miguel Galvis Bedoya Gobernador del Quindío
- Adriana Magali Matiz Vargas Gobernadora del Tolima
- Humberto Tobón Gerente RAP Eje Cafetero

### **GRACIAS POR LEERNOS**

Este es el boletín semanal sobre la gestión cumplida por la RAP Eje Cafetero.



### **Equipo de comunicaciones RAP Eje Cafetero:**

· Edwin Herrera Bartolo · Susana Buitrago · Maria Alejandra Duque · Ana Lara









